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Но рост в 15% — это общий ре�
зультат промышленности облас�
ти. А на ряде заводов темпы роста
гораздо выше. Это подтверди�
лось и на выездных заседаниях
областного совета по промыш�
ленной, научно�технической и ин�
новационной политике, прошед�
ших в приборостроительной ком�
пании "Вектор" в Орле, а также в
Болхове и Мценске. Например, в
ОАО "Межгосметиз�Мценск" объ�
ем отгруженной продукции соб�
ственного производства за пер�
вое полугодие увеличился в 1,5
раза по сравнению с соответству�
ющим уровнем прошлого года,
средняя зарплата здесь 13,5 тыс.
рублей в месяц. А в ЗАО "Болхов�
ский завод полупроводниковых
приборов"  объем отгруженной
продукции за полгода вырос в 2,4
раза.  А знаете ли вы, например,
что сейчас в нашей области 11
промышленных предприятий�
миллиардеров? Это значит, что на
каждом из них объемы продажи
продукции в 2007 году  превысят
миллиард рублей.  Среди них, на�
пример, орловское ЗАО "Дор�
маш", ливенские "Промприбор",
"Ливгидромаш"…

Какие общие тенденции, новые
явления в работе тех или иных
предприятий высвечиваются на
заседаниях совета?  Абсолютно
на всех предприятиях остро стоят
вопросы кадров и жилья. На заво�
дах, конечно же, пытаются при�
влечь молодежь к профессиям
станочников  и делают это по�сво�
ему:  одни платят ученические,
другие выделяют пособие тем,
кто уходит с предприятия в армию
и потом возвращается в свой цех.
Но сейчас нужно выработать об�
щий, системный подход. Первый
заместитель губернатора Ю.В. Ко�
ростелкин, который вел заседа�
ния совета, предложил руководи�
телям предприятий (и они его
поддержали) сделать упор на од�
но�два базовых профессиональ�
ных училища в каждом из городов
— Орле, Ливнах и Мценске. Речь
идет о том, что заводы могли бы
выделить средства для оснаще�
ния этих учебных заведений со�
временными станками, оборудо�
ванием, для дополнительной зар�
платы мастерам. Предполагается
серьезно поднять уровень про�
фессиональной подготовки  в ба�
зовых училищах. А ключ к реше�
нию жилищной проблемы  — в ис�
пользовании ипотеки. На заседа�
ниях совета руководителям про�
мышленных предприятиях пред�
ложили подумать о таком вариан�
те, как  взять на себя выплату про�
центов по ипотечным жилищным
займам за своих работников. 

На заседаниях совета прояви�
лась  такая тенденция: если ма�
шиностроительные предприятия
за пятнадцать лет "переболели"
всякими рыночными болезнями и
нашли себя в новых условиях эко�
номики, изменили внутреннюю
структуру, стиль управления, то
предприятия переработки  не спе�
шили с кардинальными переме�
нами:  дескать, нашу продукцию и
так купят. Пожалуй, в качестве по�
ложительного примера  можно на�
звать только  Ливенскую конди�
терскую фабрику, где используют
фирменную упаковку для изде�
лий. Чипсы и пряники этой фабри�
ки "пробились" даже на американ�
ский рынок. На выездных заседа�
ниях совета руководители  многих
перерабатывающих предприятий
"плакались" о своих трудностях  и
просили даже закрыть рынок на�
шей области для продукции их
конкурентов.  Конечно же, никто
закрывать рынок не собирается.
Предприятия переработки долж�
ны  научиться  работать в рыноч�
ных условиях, побеждать в конку�
рентной борьбе. К тому же у  бол�
ховских, мценских, ливенских
предприятий есть огромное пре�
имущество перед зарубежными:
ведь они используют при изготов�
лении продукции только нату�
ральное сырье, мясо, никаких

вредных добавок. Но где, на какой
этикетке покупатель может  про�
читать об  этих преимуществах?
Кроме того, руководителям этих
предприятий на заседаниях сове�
та порекомендовали лучше ис�
пользовать наработанную законо�
дательную базу Орловской облас�
ти по промышленной, научно�тех�
нической, инвестиционной и ин�
новационной политике. 

Расскажем о некоторых новос�
тях из жизни промышленных
предприятий области. На заседа�
нии совета было констатировано,
что наступил переломный момент
в работе приборостроительной
компании "Вектор". ЗАО "Протон"
и ЗАО "Болховский завод полу�
проводниковых приборов" вошли
в российскую программу разви�
тия электронной компонентной
базы. В нашей стране начинает
реализовываться разработанная
недавно стратегия развития элек�
тронной промышленности России
на период до 2025 года. И в рам�
ках  программы отечественной
электронной  компонентной базы
орловский "Протон", например,
защитил проект, в соответствии с
которым этому предприятию бу�
дет выделено порядка 200 млн.
рублей из федерального бюджета
сроком на пять лет. Эти деньги
предназначены для технического
перевооружения, разработки но�
вой элементной базы.

А знаете ли вы, что ливенское
ОАО "Промприбор" открыло в да�
леком Алжире   представительст�
во по продаже своей продукции —
топливно�раздаточных колонок?
Эта продукция пользуется на�
столько высоким спросом, что
сейчас решается вопрос о  созда�
нии в Алжире сборочного произ�
водства колонок по ливенской
технологии. Перспективы у этого
проекта, как было подчеркнуто на
заседании областного совета по
промышленной, научно�техничес�
кой и инновационной политике,
хорошие. Кстати, производство
на этом ливенском заводе разви�
вается настолько динамично, что
ему уже не хватает своих произ�
водственных площадей, и недав�
но "Промприбор" купил для рас�
ширения производства завод в
Ельце. 

А вот другие новости, звучав�
шие на выездных заседаниях со�
вета. В орловском ЗАО "Научпри�
бор" совместно с новосибирски�
ми учеными разработаны новые
образцы медицинской техники.
На мценском предприятии "ЭКО
— МАЛ" внедрена новая безот�
ходная технология вторичной пе�
реработки алюминиевых шлаков:
конечный продукт — материалы,
которые снова идут в металлурги�
ческое производство, а не хоро�
нятся в земле на полигоне, как
раньше.  Производство погрузчи�
ков с площадей ЗАО "Орел�По�
грузчик", что в Железнодорожном
районе Орла, начинает постепен�
но переезжать в Заводской район
— на площади ЗАО "Дормаш". Это
позволит сосредоточить выпуск
родственной техники на одной
производственной площадке. При
этом люди, работавшие в ЗАО
"Орел�Погрузчик", сохраняют
свои рабочие места, а доставлять
их на смену и потом с завода
"Дормаш" домой будут на специ�
альных автобусах.

Из новостей промышленного
Болхова: на базе местного маши�
ностроительного завода, выкуп�
ленного московскими инвестора�
ми,  сейчас успешно работает
Болховский экскаваторный завод.
Первая партия экскаваторов  от�
правлена потребителям.  На пред�
приятии делают два типа экскава�
торов на основе липецкого трак�
тора ЛТЗ. 

Словом, на промышленных
предприятиях области продолжа�
ется поиск оптимальных путей
развития, реализуются смелые
проекты.  А это залог дальнейше�
го роста производства, повыше�
ния зарплаты, создания новых ра�
бочих мест.

Л. ОРЛОВА.

Да здравствуют 
смелые проекты!
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КАК ВСЁ 
НАЧИНАЛОСЬ

— Недавно я участвовал в авгус�
товском педсовете в Орловском
районе и до сих нахожусь под его
впечатлением, — рассказывал  Ви�
талий Алексеевич. — Мне было
приятно общаться с представите�
лями педагогических коллективов,
разговаривать с ними на одном
языке, потому что я сам родился в
селе, закончил сельскую школу в
Верховском районе. И по себе
знаю эти тяготы малокомплектной
школы, когда наша школа горела и
мы учились в неприспособленных
помещениях, когда преподаватель
немецкого языка — симпатичная
энергичная женщина уехала из�за
неустройства и нам преподавали
немецкий разные педагоги, иногда
даже не языковеды. Все это навея�
ло воспоминания, и я с трибуны
сказал, что учеба в маленькой
сельской школе   не мешает чело�
веку в дальнейшем развиваться и
идти по жизни согласно судьбе,
способностям, воспитанию роди�
телей. Я сам когда�то добирался
до школы  за десять километров.  И
хорошо понимаю состоя�
ние жителей, особенно
педагогов, которых раз�
дражает такая филосо�
фия, что малокомплект�
ные школы не нужны.

После средней школы
в Верховье была учеба в
Орловском сельскохо�
зяйственном техникуме
по специальности "тех�
ник�электрик",  жил в об�
щежитии.  Имею неболь�
шой опыт работы в сель�
ском хозяйстве по спе�
циальности. После ар�
мии, с учетом переезда
родителей, я оказался в
Ливнах. А дальше пошли мои пяти�
летки производственные. Пять лет
работал начальником контрольно�
измерительной лаборатории на
"Ливгидромаше".  Пять лет — на�
чальником цеха на том же пред�
приятии. Пять лет — председате�
лем профсоюзного комитета на
этом заводе. Все это помогло мне
потом в работе заместителем
председателя Ливенского горис�
полкома. Пять лет был председате�
лем горисполкома. 

Работая на заводе, учился. За�
кончил Ливенский филиал Орлов�
ского машиностроительного ин�
ститута. В дальнейшем мне во мно�
гом помог заводской опыт общения
с руководителями, населением, ра�
бочим классом, который превали�
ровал в коллективе ливгидрома�
шевцев. Это была большая завод�
ская семья, которая могла и учить,
и поправлять, и задачи ставить.  В
смутное время начала 90�х годов,
когда я работал уже главой Ливен�
ской городской администрации,
мне довелось, ориентируясь на
собственный опыт и на приход ру�
ководителем области Е.С. Строева,
выстраивать и экономическую по�
литику в Ливнах, и свою личную
жизненную политику, управлять
здесь социально�экономическими
процессами. Но должности не бы�
вают вечными, и в 1996�м губерна�
тор пригласил меня в областную
администрацию своим первым за�
местителем. Может быть, пригла�
сил как человека неангажированно�
го в областном бомонде, чтобы
дальше мне быть его помощником.
И вот с 1996 года я помогаю губер�
натору в эффективном управлении
областью, насколько мне это уда�
ется, — в таких вопросах, как эко�
номика, финансы, торговля, сель�
ское хозяйство.

Доволен своей семьей. Я — 
отец четырех дочерей, есть внучка.
Живем дружно и интересно. Стара�
юсь не отставать от жизни.

О ТВОРЧЕСТВЕ
— В самом начале трудового пу�

ти, после школы я работал учени�
ком токаря, — вспоминал Виталий
Алексеевич. — Молодой инженер
совхоза "Васильевский" увлек ме�
ня рационализаторством. И первое
свое рацпредложение я подал в 17
или 18 лет. Это был отрезной резец
для токарного станка многоразо�
вого действия. Подобные резцы
были в индустриальном производ�
стве, но их не было в сельском хо�
зяйстве. Вот мною и была скон�
струирована пластиночка для рез�
ца. Потом я ее видел в производ�
стве. Позже, когда работал в лабо�
ратории на "Ливгидромаше", мне
удалось некоторые свои познания
усовершенствовать, открыть клю�
чом рационализации дверь в твор�
чество.  Я был признал лучшим ра�
ционализатором, меня направляли
с завода в заграничные команди�
ровки.  Побывал в Германии, Че�
хословакии в составе делегаций
главных инженеров предприятий
области. Тогда я был просто инже�
нером. И был счастлив, что прикос�
нулся к кругу тех людей, которые
выше меня были по своим устрем�
лениям, задачам. Это общение, ду�
мается, многое мне дало.

— Интересно, сейчас  у вас
остается время на техничес#
кое творчество, рационали#
заторство?
— Знаете, творчество не связа�

но рамками специальности. Оно
или есть, или его нет. 

— Можно ли привести приме#
ры творчества в вашей ны#

нешней работе?  Многие по
привычке представляют чи#
новника сидящим в кабинете
и просто подписывающим бу#
маги…  
— Ну, во�первых, я на познаниях

нашего машинститута не остано�
вился.  Учился в заочной аспиран�
туре по экономической теме, а за�
щищал диссертацию в МГУ — ко�
нечно, с помощью учителей из
ОрелГТУ. Там есть творческие лю�
ди, которые помогали мне ориен�
тироваться в водовороте научной
бюрократии. И каждый день, выхо�
дя из дому, я осознавал, что нельзя
консервативно относиться к жизни,
что нужно что�то изучить, разрабо�
тать, что�то нормализовать или ре�
организовать. Ну вот, это жизнен�
ное начало помогает мне реализо�
вывать  некоторые проработки,
связанные с экономическими схе�
мами и финансовыми механизма�
ми. Так что могу назвать себя од�
ним из топ�менеджеров по реали�
зации главной стратегии, которую
определяет губернатор области.
Можно провести аналогию с инже�
нерным творчеством: есть кон�
структоры и технологи. Вот я явля�
юсь одним из технологов Егора Се�
меновича Строева, чтобы страте�
гию приблизить к жизни через фи�

нансовые и экономичес�
кие схемы.

Сейчас я занимаюсь
проблемой создания сис�
темных взаимоотноше�
ний  при строительстве
малоэтажного жилья. Ес�
ли многоэтажное жилье —
в основном благодаря
компании "Орелстрой",
агентству ипотечного жи�
лищного кредитования —
строится быстрыми тем�
пами, то с малоэтажным
строительством, будем
говорить, затишье. И гу�
бернатор поставил зада�
чу, чтобы систему строи�
тельства домов на селе
модернизировать. Ранее
в нашей области действо�
вала программа "Славян�
ские корни". Определен�
ные успехи были дости�
гнуты: около 11 тыс. кот�
теджей в сельской мест�
ности были построены.
Но, учитывая распределе�
ние финансовых средств
по годам (срок кредитов
на десять лет), естествен�
но, уже механизм возвра�
та средств стал ограни�
ченным. И вот сейчас ста�
вится задача с помощью
ряда управленческих ре�
шений,  вовлечения земли
в ипотечный оборот, при�
влечения средств населе�
ния (это накопительные
кредитные кооперативы),
во�первых, удешевить для
людей стоимость приоб�
ретаемого, строящегося
жилья, а во�вторых, при�
близить жилье к сельско�
му хозяйству. Потому  что
именно в селе сегодня
эпицентр экономических
отношений для нашей об�
ласти.

Сейчас я также занимаюсь раз�
работкой схемы формирования ре�
гионального фонда зерна для сни�
жения социальной напряженности
по хлебу. 

О ВЕЛИКОЙ СТРАНЕ
— Наверняка вам часто прихо#
дилось беседовать с людьми,
которые считают, что у нас все
плохо, и убеждать их посмот#
реть на вещи с другой сторо#
ны. Может быть, какая#то си#
туация вам особо запомни#
лась?
— Начну с того, что переход от

одной экономической формации к
другой, который пережила наша
страна, не мог быть простым. 

Мне повезло, что зрелую произ�
водственную жизнь я начал в Лив�
нах. И  видел, как заводы как само�
стоятельные единицы вырабатыва�
ли для себя рыночную колею. И вы
знаете, что промышленный опыт,
который сложился в Ливнах в те го�
ды, сейчас успешно развивается.
Ни один завод не остановился, все
работники получают зарплату. И
предприятия обеспечены всем не�
обходимым, чтобы вести расши�
ренное воспроизводство. Все это
рождало оптимизм. И вот этот оп�
тимизм во мне сохранялся и в юно�
шеском, и в зрелом возрасте. Если
вернуться к аналогии со стаканом,
который для одних наполовину
пуст, а для других наполовину по�
лон, то для меня он всегда был на�
полнен свыше половины.

Что касается развития сельского
хозяйства, то мы, конечно, в какой�
то степени поддались тем тенден�
циям, которые переживала эконо�

мика всей России. Побывав в ряде
европейских стран, в Америке,  я
убедился в том, что стратегия раз�
вития АПК, определенная губерна�
тором, правильная. А переходный
период, конечно, несет определен�
ные издержки. И на определенном
этапе что случилось? Когда  пред�
приятия АПК начали работать в ры�
ночных условиях, то в силу разных
неэффективных методов в государ�
ственной системе, действия ряда
факторов произошло выбытие обо�
ротных средств хозяйств.

Я думаю, что только мудрая по�
литика Е.С. Строева — сделать
ставку на  коллективные, акционер�
ные предприятия, частные пред�
принимательские структуры, кото�
рые сохранили оборотные сред�
ства, — помогла  стабилизировать
ситуацию. Мы  подготовили меро�
приятия по  земельным арендным
отношениям и  помогли этим пред�
приятиям приобрести уверен�
ность,  чтобы они начали самостоя�
тельно развиваться. А для тех
предприятий, которые не могли
выжить, мы искали разные спосо�
бы  помощи — например, путем со�
здания акционерных холдингов.
"Орловская Нива", например, ус�
пешно продолжает работать — я
уже восемь лет являюсь председа�

телем совета директоров этого
холдинга. Такие холдинги, как "Аг�
рокомбинат", по причине механи�
ческого соединения подразделе�
ний и неэффективного менедж�
мента были реорганизованы в дру�
гие структуры.

И главным, кардинальным на�
правлением, конечно, явилось то,
что благодаря авторитету нашего
губернатора   в сельское хозяйство
Орловской области пришли  непло�
хие инвесторы, которые сегодня
успешно решают и социальные во�
просы села, и корпоративные во�
просы по увеличению собственно�
го капитала, имеют хороший опыт
работы на земле. Большинство
районов даже в советское время не
имели такой урожайности, как те�
перь. Сейчас, как вы знаете, в Ор�
ловской области установлена
планка урожайности 40 ц с га. И это
не предел. Сегодня есть хозяйства,
которые идут дальше.

А некоторые инвесторы, кото�
рые пришли в нашу область с боль�
шими деньгами и с большим жела�
нием  кардинально улучшить ситу�
ацию в АПК, делают порой просто
чудеса. Взять хотя бы строительст�
во современных животноводческих
комплексов. Честно говоря, я не
видел аналогов этому в других
странах. Недавно  делегация кон�
сультантов одного международно�
го банка приезжала в Орловскую
область посмотреть, какое у нас
плодородие почвы, как работают
на земле, какие у нас климатичес�
кие, экономические традиции. И
они, во�первых, были поражены
земельным ресурсом области. Они
и на колени становились, и лопата�
ми копали землю, оценивая глуби�

ну  плодородного слоя, — и это в
Шаблыкинском районе, где не са�
мое высокое плодородие.

А когда они посетили только од�
но из помещений Знаменского се�
лекционно�гибридного центра, то
они были изумлены, словно это ка�
кая�то межпланетная станция. Оно
полностью автоматически управ�
ляется — по температуре, влажно�
сти воздуха, подогреву помеще�
ния, где находятся отъемные поро�
сятки. Это  модель автоматизиро�
ванной научно�производственной
лаборатории, только в таких усло�
виях могут развиваться селекция и
генетика. 

— Наверное, они приехали с
мыслями, что мы отсталые,
поэтому увиденное настолько
и удивило их…
— Да. В составе этой делегации

были специалисты, которые рабо�
тают в Австралии, Южной Америке.
Они думали, что сельское хозяй�
ство на Орловщине находится на
допотопном уровне. А увидели тех�
ническое оборудование для совре�
менного эффективного использо�
вания земли. Они буквально про�
ползли под всеми этими орудиями,
смотрели формы заточки, потому
что им это было интересно. А глав�
ное — их удивили наши орловские

просторы, где можно использовать
высокоэффективное энергосбере�
гающее оборудование.

— Тогда чего не хватает нам,
жителям России? Встрепе#
нуться, оглядеться и осо#
знать, что мы живем и рабо#
таем в великой стране,  что
хорошего у нас больше, чем
плохого?  
— Совершенно верно. Нам, во�

первых, нужно понять свое место в
историческом моменте на земном
шаре — что мы можем делать боль�
шие дела. И только Россия, жители
России способны сделать это.
Ведь на тех лоскутных полях, какие
есть, например, в Польше, невоз�
можно вырастить такие тучные
урожаи, которые получает у нас 
С. Будагов, — не только пшеницы,
но и рапса. Это вам не частно�до�
мотканый земельный коврик. Все
это и дает уверенность в завтраш�
нем дне.  А то, что сегодня, может
быть, еще не каждое поле в нашей
области охвачено высокоэффек�
тивным технологическим процес�
сом, то это вопрос времени.

Конечно, жалко очень, что это не
случилось 20 лет назад, когда лю�
дей, творческого потенциала на
селе было больше.  Есть сожале�
ние, что даже то, что мы сегодня
делаем, могло бы эффективнее ис�
пользоваться, если бы внешнеэко�
номическая политика государства
адекватно отвечала интересам
сельских товаропроизводителей. Я
понимаю, что за один год сельские
товаропроизводители не наполнят
Москву теми видами продовольст�
вия, которые там есть сегодня. Мо�
жет быть, у российских товаров не�
много упаковка не та, может быть,

способ маркетинга не тот, может
быть, не в таком виде можем се�
годня выставить свою продукцию
на прилавки. Но сегодня у нашей
переработки накоплен серьезный
потенциал. И уже наступило время,
чтобы руководство страны сделало
определенные корректировки
внешнеэкономической деятельно�
сти по закупке продуктов питания.
Мы, конечно, видим, что и руковод�
ство страны (и президент В. Путин,
и министр сельского хозяйства 
А. Гордеев) начинает осознавать, и
Егор Семенович Строев постоянно
отстаивает линию на заседаниях
Госсовета, что время, когда мест�
ное продовольствие должно пре�
валировать над закупленным за ру�
бежом, уже настало. С этим нужно
считаться. Кроме того, нужно учи�
тывать, что не самое лучшее про�
довольствие нам поставляют из
других стран и все эти поставки
идут в счет будущих кредитных ре�
сурсов, связанных кредитов. Хотя
сегодня местные товаропроизво�
дители могли бы чудесно спра�
виться с обеспечением населения
продовольствием. 

Я думаю, что будущее — за уп�
равленцами�маркетологами, кото�
рые занимаются управлением ре�
сурсами (не только полезными ис�

копаемыми, но и другими
ресурсами, которые
есть). Это самое узкое
место. И думаю, что в
ближайшее время эти
шероховатости будут
сглажены.

О КНИГАХ 
И ЛЮБВИ 

К ИСТОРИИ
— Виталий Алексеевич,
в вашей работе неиз#
бежны стрессовые си#
туации. Как вы справ#
ляетесь с ними — с по#
мощью хорошей книги,

бани, поездки на природу? 
— В баню, конечно, хожу.  Но са�

мый лучший способ расслабиться
для меня — это чтение.  Я ухожу в
книгу одним из героев. Если не
главным, то сопереживаю другим
персонажам. Мне нравятся исто�
рические романы. Люблю и другие
жанры. Сейчас, например,  читаю
Бальзака.

— А как вы относитесь к фан#
тастике?
— Может быть, в силу возраста,

но я отошел от нее.  Хотя всегда
считал, что человек без полета
мысли не может жить. И сам люблю
пофантазировать, романтично от�
ношусь ко многим вопросам.  Я
считаю, что без фантастики и книг,
которые нацеливают нас на буду�
щее, любому человеку не обой�
тись. Но все�таки больше всего в
моей библиотеке книг по истории
— наверное, с возрастом люди бо�
лее склонны к анализу историчес�
ких процессов, тенденций, тече�
ний, ведь все общественные и дру�
гие процессы повторяются, только
на другом уровне.

— Вас больше интересуют  со#
бытия давних лет или совре#
менные? Сейчас в магазинах
полно книг о Ельцине, Руц#
ком… 
— Нет, с учетом того, что мы

вместе со страной переживали эти
времена, книгами о последних со�
бытиях  не увлекаюсь. Хорошо по�
мню печальный день 1993 года, ко�
гда в Москве танки стреляли по Бе�
лому дому.  И я неважно себя чув�
ствовал психологически, понимая,
что это неестественный процесс. И
вдруг, после девяти вечера, разда�
ется звонок губернатора (а это бы�
ло воскресенье): "Виталий Алексе�
евич, чем занимаешься?" — "Да
вот смотрю по телевизору, как на�
ши по нашим бьют". — "Я тебя по�
нимаю. Ты выйди завтра на работу
как обычно. Что бы там ни случи�
лось, жизнь продолжается. Разбе�
рутся историки, разберутся левые,
правые, центристы, а ведь народ в
городе завтра придет к тебе со
своими заботами, проблемами, и
их надо решать…"

Я поражаюсь тому, что он нашел
тогда время позвонить. Видно, сам
находился в этих переживаниях и
вспомнил о  городах, райцентрах,
решил своих помощников поддер�
жать.

Словом, мы сами переживали
эти времена. Поэтому я их не отно�
шу к историческим. Отношу к тем,
что буквально вчера происходили. 

А будущее нашей области, всей
России связано с молодежью.  Я
часто думаю, какая сейчас подрас�
тает молодежь. На днях я встречал�
ся с представителями зарубежных
фирм по вопросам организации
автоматизированных процессов в
наших холдингах. И еще раз убе�
дился, что они с благодарностью и
особым энтузиазмом относятся к
работе с нашими молодыми людь�
ми, которые к ним приходят не
только за консультациями, но и для
каких�то коммерческих предложе�
ний. И я горжусь тем, что являюсь
современником этой молодежи,
которая уже знает, что  нужно де�
лать, как решать вопросы. Моло�
дые люди участвуют в оптимиза�
ции технических и экономических
процессов, в общественной жизни.
Я даже не ожидал, что наша моло�
дежь так активна. И с радостью
шел на встречу со студентами 
1 сентября, потому что считаю их
своими единомышленниками.

Интервью взяла 
Людмила СТАВЦЕВА.

«У нас великая страна»
ВИТАЛИЙ КОЧУЕВ, первый заместитель губернатора: 

Фото Сергея МОКРОУСОВА.
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В СТРАНЕ И МИРЕ
"РАКЕТНАЯ" ДИСКУССИЯ
8—9 сентября в Сиднее состоится
саммит АТЭС (Азиатско#тихоокеан#
ского экономического сотрудничест#
ва), в рамках которого пройдет встре#
ча Владимира Путина и Джорджа Бу#
ша.
На встрече предполагается обсудить

проблему, связанную с планами Вашингто�
на разместить в Европе элементы ПРО
(противоракетной обороны). Напомним, что
США планируют разместить радар ПРО в
Чехии и противоракеты в Польше, мотиви�
руя это угрозой со стороны Ирана. В Рос�
сии считают аргументы США неубедитель�
ными и расценивают размещение ПРО
вблизи российской границы как угрозу на�
циональной безопасности. 

СТАРТОВАЛА
ПРЕДВЫБОРНАЯ КАМПАНИЯ
Сегодня опубликован Указ президен#
та о назначении выборов в Государ#
ственную Думу РФ на 2 декабря.
Таким образом дан официальный старт

избирательной кампании. Напомним, что
согласно российскому законодательству
все законы и указы вступают в силу в день
их опубликования в "Российской газете".
Предполагалось, что указ будет опублико�
ван во вторник, 4 сентября. Однако к концу
рабочего дня 3 сентября экземпляр указа
не поступил в "Российскую газету". По зако�
ну указ президента должен быть опублико�
ван в течение пяти дней после его подписа�
ния, поэтому нет никакой трагедии в том,
что документ публикуется не на второй, а на
третий после подписания день.

"РОССИЙСКИЙ АЛЮМИНИЙ"
ПРИШЁЛ В ИНДОНЕЗИЮ
Объединенная компания "Российский
алюминий" готовится подписать со#
глашение о сотрудничестве с индоне#
зийской PT Aneka Tambang (Antam).
Такое решение было предложено в
ходе визита Президента РФ Владими#
ра Путина в Индонезию. 
В рамках этого соглашения стороны до�

говариваются совместно проводить геоло�
го�разведочные работы, разрабатывать
бокситовые месторождения на Западном
Калимантане, совместно осуществлять обо�
гащение добываемого сырья.

"Русал" и Antam могут в Индонезии по�
строить алюминиевый завод мощностью
300 тыс. тонн в год. Стоимость проекта оце�
нивается в $220 млн., а ввод в строй нового
завода запланирован на 2010 г.

ЧЕРЕЗ САНКТ�ПЕТЕРБУРГ
ПРОЙДЁТ ОЛИМПИЙСКАЯ
ЭСТАФЕТА
На встрече губернатора Санкт#Петер#
бурга Валентины Матвиенко с членом
Государственного совета Китайской
Народной Республики Чэнь Чжили
был подписан договор об обслужива#
нии эстафеты олимпийского огня.
Договор предусматривает проведение в

Санкт�Петербурге этапа эстафеты олим�
пийского огня 5 апреля 2008 года. Эстафе�
та пройдет по 19 городам мира. Петербург�
ский маршрут эстафеты будет состоять из
80 участков общей протяженностью 20 ки�
лометров, каждый участок составит 250 ме�
тров. 

МОСТ ЧЕРЕЗ 
КЕРЧЕНСКИЙ ПРОЛИВ
Предполагается строительство моста
через Керченский пролив, который
сократит транспортный путь из Украи#
ны в Краснодарский край в среднем
на 450 километров. 
Правительство России поддерживает

инициативу строительства транспортного
перехода через пролив. Украинская сторо�
на собирается завершить строительство
транспортного перехода через Керченский
пролив к 2012 году. Согласно проекту, раз�
работанному российской проектно�строи�
тельной фирмой "Спецфундаментстрой",
строительство моста Крым—Кубань обой�
дется в 480 миллионов долларов. По сло�
вам директора фирмы "Спецфундамент�
строй" Георгия Дяченко, мост можно по�
строить за два года. Рассматриваются не�
сколько вариантов финансирования строи�
тельства, включая совместное финансиро�
вание из государственных бюджетов Украи�
ны и РФ. Транспортный переход обеспечит
перемещение через Керченский пролив до
10 миллионов человек в год. 

ЛУКАШЕНКО ВЫСТУПИЛ 
ЗА БЕЗОПАСНОСТЬ
Вчера состоялась встреча президента
Белоруссии Александра Лукашенко с
генеральным секретарем Организа#
ции Договора о коллективной без#
опасности (ОДКБ) Николаем Бордю#
жей.
Александр Лукашенко выразил намере�

ние республики содействовать развитию и
укреплению ОДКБ. "Мы подтверждаем нашу
приверженность укреплять единство в
ОДКБ", — заявил А. Лукашенко во вторник в
Минске. Напомним, что в ОДКБ входят Рос�
сия, Белоруссия, Армения, Казахстан, Узбе�
кистан, Таджикистан и Киргизия.

РОССИЙСКИЕ СТУДЕНТЫ
ПОЕДУТ В КИТАЙ
Сегодня в здании Правительства Са#
ратовской области состоялась встре#
ча между губернатором области Пав#
лом Ипатовым и губернатором китай#
ской провинции Хубэй Ло Цинцюа#
нем. Она была посвящена открытию
дней провинции Хубэй в Саратове, в
рамках года Китая в России.
На встрече состоялось подписание со�

глашения об образовании и обмене инфор�
мацией. Оно позволит наладить сотрудни�
чество между высшими учебными заведе�
ниями Саратова и провинции Хубэй и под�
разумевает бесплатные поездки студентов
в Китай и Россию для изучения языков и бо�
лее глубокого понимания культуры обеих
стран.

По сообщениям информагентств.

"Я проживаю в Орле с
1935 года, уроженка Курской
области, — начала свой пе�
чальный рассказ автор пись�
ма. — С 1934 года мое дет�
ство было хождением по му�
кам. У бабушки отняли дом
под клуб, а жило нас там две
семьи. Отец вынужден был
покинуть родину и переехать
в Орел. Устроился кондукто�
ром на железную дорогу.
Нас было пятеро детей, двое
умерли от голода. А в
37�м, в сентябре, отцу
принесли повестку
явиться в милицию —
и больше мы его не
видели. Нас с сестрой
отдали в детдом. И
только после войны
мы узнали, что отец
был расстрелян…"

Сироты, как изве�
стно, взрослеют ра�
но. Вот и Татьяна,
вернувшись в Орел из
Оренбургской облас�
ти, куда был эвакуи�
рован во время не�
мецкой оккупации их
детский дом, пошла
работать кондукто�
ром на товарные по�
езда. Решение пойти
на железную дорогу
по проторенной от�
цом тропе отнюдь не
диктовалось преем�
ственностью в про�
фессии. Все было
значительно прозаич�
нее; дело в том, что
даже во время войны
железнодорожники
были на особом сче�
ту: им выдавали хоро�
ший паек — 700 граммов
хлеба, мука, а кроме того,
тулуп и ватные брюки. Вот в
такой экипировке и отпра�
вилась девушка в поездку в
Верховье… Позже перешла
в проводники.

Замуж вышла в 48�м.  Как
фронтовику мужу дали пра�
во выбора участка под за�
стройку частного дома.
Обосновались неподалеку
от вокзала: место живопис�
ное да и на работу ходить
близко. Основной стройма�
териал — горбыль, шлако�
блочный кирпич да валуны
под фундамент. Это уже поз�
же, когда муж был неизлечи�
мо болен, Татьяна Василь�
евна с помощью соседей
осилила заменить сгнивший
горбыль на шпалы, пристро�

ила веранду. Времянку пе�
ределала в летнюю кухню.
Казалось бы, живи и радуй�
ся: дочь замуж вышла, внук
появился. 

Потом дочь на родитель�
ской усадьбе решила свое
жилье возвести. Летняя кух�
ня обросла дополнительны�
ми площадями, и рядом со
старым домом появился об�
шитый белой евровагонкой
новый — с водопроводом и

прочими атрибутами циви�
лизации. Кстати, проклады�
вать водопровод матери по�
могал сын, который тем не
менее не был допущен до
новых хором, а живет в ба�
бушкином доме.

…Коса на камень нашла,
когда дочь, Евгения Убытко�
ва, захотела получить от ма�
тери долю отца. Татьяна Ва�
сильевна, по ее словам, бы�
ла уверена: в качестве на�
следства дочь получила лет�
нюю кухню, а ей с внуком (к
слову, сыном Евгении) ос�
тался старый дом. Но…

Спорные квадратные ме�
тры сделали родных людей
врагами. С 2001 года жизнь
на тихом Долгопрудном пе�
реулке, 6 превратилась в
мыкания по судам, сканда�

лы и обоюдные обвинения.
За это время Т.В. Воронова
перенесла инсульт. Да и 
Е.Н. Убытковой тяжба, впол�
не понятно, радости не при�
несла.

В разговоре со мной Ев�
гения Николаевна не выби�
рала выражений:

— Она (т.е. мать) психи�
чески больной человек. Всю
кровь попила. Всю жизнь во�
преки закону живет. Я —

дочь, прямая наследница.
— А как же ваш сын? —

попыталась я выяснить при�
чину ее вражды с собствен�
ным ребенком.

— Это мое дело, — пари�
ровала моя собеседница. —
Кому хочу, тому и подпишу…
Вы напишете кляузу, а я по�
дам на вас в суд. Вы мои
честь и достоинство ущем�
ляете, и я за моральный
вред выиграю! — подвела
итог нашей беседе поднато�
ревшая на юридической ни�
ве Евгения Николаевна.

Ну что ж, пусть к ее мно�
гочисленным искам на мать
прибавится и иск на коррес�
пондента.

И все же я решила выяс�
нить у своей собеседницы,
зачем ей выселять мать из

комнаты, на которую реше�
нием суда той определено
право пожизненного поль�
зования?

— А мне нужно комнату
ремонтировать, — был от�
вет.

— Но разве вам
негде жить? — по�
пыталась возра�
зить я. — Ведь она
этот дом строи�
ла…

Из дальнейше�
го разговора ста�
ло ясно, что исти�
ца планирует сда�
вать жилье в ро�

дительском доме кварти�
рантам.

— Но как же быть в таком
случае матери?

— Это не ваше дело! —
был окончательный ответ,
который подвел итог наше�
му разговору у калитки,
дальше которой, даже во
двор, корреспондент не был
допущен.

А разговор с Т.В. Вороно�
вой прояснил, что, предпри�
нимая ответные шаги по
своей защите, пожилая жен�
щина больше обеспокоена
судьбой внука: личная жизнь
у него не сложилась, с мате�
рью отношения, мягко гово�
ря, напряженные. А бабушка
из последних сил бежит с
улицы Рельсовой, где в по�
следние годы нашла при�
станище у доброго челове�
ка, чтобы обиходить внука.
Как тут не вспомнить мудро�
го Ежи Леца: "Плохо, если о
тебе некому заботиться.
Еще хуже, если не о ком за�
ботиться тебе". Заботой о
взрослом внуке, который,
может, и не всегда заслужи�
вает такого самоотвержен�
ного со стороны бабушки
отношения, Татьяна Василь�
евна живет и тянется из по�
следних сил. Ради него
бьется в судах, чтобы после
ее смерти он не остался
обездоленным. 

Теперь уже и двор здесь
перегорожен "фронтовой
полосой", и проход "непри�
ятелю" с той и другой сторо�
ны по утвержденной судом
(!) территории запрещен.
Только что и сохранилось об�
щего — старые березы око�
ло родительского дома. Од�
на высокая, полная жизнен�
ных сил. А от другой остался
лишь ствол — на корню по�
гибла. И невольно возникла
ассоциация с главными дей�
ствующими лицами этой ис�
тории: все мы сильны до по�
ры до времени и, стремясь
обеспечить себе жизненное
пространство, не замечаем
подчас, как уходят в небытие
находящиеся рядом. Но для
чего мы тогда живем, если
не стараемся облегчить
жизнь друг другу?..

Галина ПЕТРОВА.
P.S. По моральным сооб�

ражениям фамилии и адрес
изменены. Публикация ос�
нована на реальных фактах.

Чужие

…Только что и сохранилось общего — старые березы около
родительского дома. Одна высокая, полная жизненных сил. 
А от другой остался лишь ствол — на корню погибла…
История, которую поведала в своем письме в редакцию 80#летняя
орловчанка Т.В. Воронова, стара как мир: семейный конфликт, из#за
которого родные люди стали чужими.

— Любовь Георгиевна, что измени#
лось в пенсионном обеспечении
граждан в связи с принятием указан#
ного постановления?
— Постановление Конституционного су�

да от 10.07.2007 г. № 9�П признало не соот�
ветствующими Конституции РФ пункт 1 ста�
тьи 10 Федерального закона от 17.12.2001 г.
№ 173�ФЗ "О трудовых пенсиях в Россий�
ской Федерации", а также абзац третий п. 7
Правил учета страховых взносов, включае�
мых в расчетный пенсионный капитал, ут�
вержденных Постановлением Правительст�
ва РФ от 12.06.2002 г. № 407. 

Со дня вступления в силу Постановления
Конституционного суда от 10.07.2007 г. 
№ 9�П право на трудовую пенсию опреде�
ляется независимо от уплаты страховате�
лем�работодателем страховых взносов за
периоды работы и (или) иной деятельности,
включаемые в страховой стаж в соответ�
ствии с п. 1 ст. 10 Федерального закона от
17.12.2001 г. № 173�ФЗ "О трудовых пенси�
ях в Российской Федерации". Кроме того, с
10.07.2007 г. при определении размера
страховой части трудовой пенсии учитыва�
ются начисленные страховые взносы.

— Каков механизм реализации Поста#
новления Конституционного суда от
10.07.2007 г. № 9#П?
— Данным постановлением Конституци�

онный суд РФ поручил федеральному зако�
нодателю установить правовой порядок, га�
рантирующий реализацию гражданами
приобретенных в системе обязательного
пенсионного страхования пенсионных
прав, в том числе источник выплаты той ча�
сти страхового обеспечения, которая не по�
крывается страховыми взносами страхова�
теля. 

В настоящий момент механизм реализа�
ции данного постановления не определен.
Однако органами Пенсионного фонда Рос�

сийской Федерации уже сейчас произво�
дится выявление граждан, которым было
отказано в назначении трудовой пенсии в
связи с отсутствием необходимой продол�
жительности страхового стажа, дающего
право на указанную пенсию. 

— Что делать гражданам, чьи интере#
сы затрагивает новое постановле#
ние?
— Все пенсионные действия произво�

дятся на заявительной основе, поэтому
гражданам, которым было отказано в на�
значении трудовой пенсии, а также в при�
еме заявления о назначении трудовой пен�
сии (в том числе досрочной), следует обра�
титься в управление ПФР по месту житель�
ства с соответствующим заявлением. Так�
же следует поступать и гражданам, которые
приобрели право на пересмотр размера
страховой части трудовой пенсии в связи с
вступлением в силу Постановления Консти�
туционного суда РФ от 10.07.2007 г. № 9�П. 

Территориальными управлениями ПФР
осуществляется сбор заявлений о пере�
смотре страховой части трудовой пенсии
граждан, чьи интересы затрагивает Поста�
новление Конституционного суда РФ № 9�П.

Следует обратить особое внимание этих
граждан на то, что произвести перерасчет
размеров трудовых пенсий с учетом Поста�
новления Конституционного суда РФ от
10.07.2007 г. № 9�П в настоящее время не
представляется возможным. Ведь на раз�
работку порядка реализации указанного
постановления, в том числе и определение
объемов денежных средств, необходимых
для выполнения поставленных задач, фе�
деральному законодателю требуется вре�
мя. 

Как только эта проблема будет решена,
размеры пенсий указанным гражданам бу�
дут пересчитаны.

Надежда БАТАЛЁВА.

Изменения 
в пенсионном законодательстве

С 10.07.2007 г. вступило в силу Постановление Конституционного
суда Российской Федерации от 10.07.2007 № 9#П "По делу 
о проверке конституционности пункта 1 статьи 10 и пункта 2 
статьи 13 Федерального закона "О трудовых пенсиях в Российской
Федерации" и абзаца третьего пункта 7 Правил учета страховых
взносов, включаемых в расчетный пенсионный капитал, в связи 
с запросами Верховного суда Российской Федерации и Учалинского
районного суда Республики Башкортостан и жалобами граждан 
А.В. Докукина, А.С. Муратова и Т.В. Шестаковой". Для разъяснения
порядка реализации данного постановления мы обратились 
к заместителю управляющего Отделением ПФР по Орловской
области Л.Г. Коршуновой.

(Окончание. 
Начало на 1�й стр.)

Совсем недавно контрольно�
счетная палата города Орла про�
вела проверку исполнения бюд�
жета города и деятельности
предприятий ЖКХ. Такие провер�
ки, проводящиеся ежегодно,
очень похожи на микроскоп, на
предметном стеклышке которого
отражается все, что не видно не�
вооруженным взглядом. Иначе
говоря, можно сколь угодно
краснобайствовать об успехах и
достижениях, но придет провер�
ка, и все станет ясно. Тревожных
фактов было выявлено немало,
однако некоторые просто потря�
сают воображение.

Рассматривая деятельность
таких предприятий ЖКХ, как МУП
ЖРЭП (з) и МУП ЖЭУ № 2, реви�
зоры установили, что в течение
года руководством этих пред�
приятий допущено неэффектив�
ное использование целевых
средств на сумму 11 миллионов
578 тысяч рублей (!). Этих денег
хватило бы на то, чтобы капи�
тально отремонтировать шесть
ветхих домов. Руководству МУП
ЖРЭП (з)  стоит посоветовать не
попадаться на глаза жителям, на�
пример, улицы Федотова, коро�
тающим жалкое существование в
нечеловеческих условиях в ожи�
дании коммунального рая.

В отчете, подготовленном ре�
визорами, очень подробно рас�
писано, сколько и куда было по�
трачено из этой суммы. К приме�
ру, 518 тысяч рублей были на�
правлены на финансирование
работ, не предусмотренных по�
становлением городской адми�
нистрации. 565 тысяч из 11,6
миллиона пошли на финансиро�
вание работ, не предусмотрен�

ных в конкурсной документации и
не учтенных при проведении про�
цедуры размещения муници�
пального заказа. Целый список
цифр и формулировок, между ко�
торыми легко читается, что день�
ги потрачены на что угодно, но
только не на улучшение жизни го�
рожан.  

Кстати, о горожанах. Деньги,
поступающие от населения на
оплату жилищно�коммунальных
услуг, были потрачены предпри�
ятием на приобретение имущес�
тва, которое впоследствии, что
называется с барского плеча, пе�
редавалось другим предприяти�
ям, некоторые из которых — не
муниципальные, т.е. частные. Та�
ким образом счастливые облада�
тели халявы в минувшем году
улучшили свою материально�
техническую базу на сумму свы�
ше полумиллиона  рублей. 

А еще за счет наших с вами,
товарищи, денег, которые мы пе�
речисляли на содержание и капи�
тальный ремонт жилого фонда,
городская администрация при�
обрела себе автомобиль. Други�
ми словами, мы с вами из соб�
ственного кармана оплатили чи�
новникам новенькую "Волгу" сто�
имостью 250 тысяч рублей. Но
если денег нам все равно не вер�
нуть, то, может, соберемся вмес�
те, двинем в сторону мэрии и
хоть прокатиться попросим?

Всего же в минувшем 2006 го�
ду вследствие всех этих финан�
совых фокусов убытки МУП ЖРЭП
(з) составили около 18 милли�
онов рублей. Более того, из за�
ключения ревизоров следует, что
"по результатам анализа финан�
сового состояния предприятия
за 2006 год, у предприятия име�
ются признаки банкротства". 

При этом руководители пред�
приятий ЖКХ сами в накладе не
остались: "несмотря на рост кре�
диторской задолженности и рез�
кое увеличение убытков, руково�
дители предприятия за перевы�
полнение плана капитального и
текущего ремонта жилищного

фонда получали премию". Жите�
ли признаков ремонта не замети�
ли, хотя очень старались. Может,
плохо смотрели? Ведь перевы�
полнение�то, судя по бумагам,
было, и премия за старания тут
же, в карманах у наших трудолю�
бивых коммунальщиков. 

Кислая ситуация сложилась и
с исполнением городского бюд�
жета. 

В заключении контрольно�
счетной палаты  оптимистичес�
кий показатель только один. В
нашем городе средняя номи�
нальная заработная плата одного

работника составила 9486 руб�
лей, т.е. по сравнению с про�
шлым годом выросла на 27 про�
центов. Кто�то после прочтения
этих строк от удивления округлит
глаза: мол, это где и кто столько
получает. Но, тссс!.. Надо ведь
хоть чему�то радоваться. 

Все, что кроме заработной
платы, выглядит плохо. 

За первое полугодие 2007 го�
да чиновники резко урезали рас�
ходы. Были сокращены бюджет�
ные  выплаты учреждениям здра�
воохранения, культуры и образо�
вания.  Школы города недосчита�

лись в этом полугодии 254 тыся�
чи рублей, учреждения культуры
— 927 тысяч рублей. Но больше
всего "повезло" учреждениям
здравоохранения. Больницы, по�
ликлиники и другие объекты, без
которых нам в буквальном смыс�
ле не жить, недополучили из го�

родской казны почти 2,5 милли�
она рублей. 

Актуальной остается уже на�
бившая оскомину эпопея под
звучным названием "Александ�
ровский мост".  Ко дню города в
этом году мост открыт не был.
Помнится, на его ремонт мэрия
брала кредит. Впечатляют и про�
центы по кредиту. За полгода за�
крома Московского индустри�
ального банка, у которого мэрия
взяла кредит на Александров�
ский мост, пополнились 7 милли�
онами за проценты. 

Эта проверка, по мнению спе�
циалистов контрольно�счетной
палаты, оказалась очень непро�
стой. Нарушения были обнаруже�
ны по каждому проверяемому ве�
домству. Серьезно просчиталось
и управление муниципальным
имуществом города Орла.
Вследствие "профессиональной
работы" этого ведомства город
"влетел" на 13 миллионов руб�
лей, а федеральная казна поте�
ряла 874 тысячи рублей. Основ�
ная часть убытков образовалась
из�за того, что управлением му�
ниципальным имуществом горо�
да Орла был допущен ряд нару�
шений в отношении заключения
договоров аренды. Иначе говоря,
договора с арендаторами заклю�
чались уже после того, как арен�
даторы обосновывались в поме�
щении. 

Некогда сильно распиаренная
"команда профессионалов" руко�
водит нашим городом вот уже
год. В "активе" у них, прямо ска�
жем, не густо — ряд обанкрочен�
ных предприятий, скандалы. И
вместе с тем незыблемым оста�
ется желание укрепиться на вер�
хушке и продолжать начатое.

Юлия ГЕРДТ.

Сколько жилья мог отремонтировать
Орёл, если бы мэрия не «теряла» деньги?


